

Discours de conclusion

Remise des prix 2024 de l'Académie des Sciences, Lettres et Arts de Marseille

Jeudi 12 décembre 2024

- Seul le prononcé fait foi -

Madame la Présidente,
Monsieur le Chancelier,
Mesdames et Messieurs les Académiciens,
Mesdames et Messieurs,

Permettez-moi de vous exprimer simplement le plaisir qui est le mien de vous retrouver cet après-midi à l'occasion de cette cérémonie annuelle de remise des prix de l'Académie des Sciences, des Lettres et des Arts de Marseille.

En prenant connaissance de la richesse et de la diversité des 15 prix qui constituent le palmarès de cette édition 2024, j'ai naturellement pensé à ces quelques mots de Dostoïevski, lui qui affirmait avec conviction – je le cite – que « *L'art sauvera le monde.* ». Car, depuis 1726, l'Académie est l'une des incarnations de l'âme intellectuelle et culturelle de Marseille, non seulement parce qu'elle a réuni en son sein d'illustres personnalités scientifiques, littéraires et artistiques, mais surtout parce qu'elle contribue à façonner le patrimoine intellectuel et scientifique de la cité phocéenne et de la Provence. Elle est le reflet des valeurs de liberté, d'indépendance, de travail, de dynamisme, de pluralité et d'engagement, qui ont toujours caractérisé cette ville ouverte sur le monde.

Héritière d'une tradition remontant au XVII^e siècle, cette remise des prix à l'occasion de cette séance solennelle témoigne de son rayonnement en récompensant des ouvrages d'exception, des initiatives scientifiques ou artistiques remarquables, mais aussi des actions de bienfaisance en faveur de populations en difficulté. Les quatre prix d'encouragement que vous avez, Madame la présidente, remis avec le concours des autres rapporteurs, témoignent de l'intérêt que vous portez pour la jeunesse de notre région, et notamment pour la jeunesse en difficulté.

Cette édition 2024 marque toutefois je sais un moment décisif pour l'Académie, qui renoue cette année avec la publication de ses mémoires après près de trente années d'interruption. Ce projet ambitieux est une formidable manière de préparer le terrain pour le tricentenaire de l'Académie en 2026. Pour cette année qui sera jalonnée de manifestations et d'expositions sur notre territoire, nous aurons le plaisir de vous accueillir en début d'année dans les salons d'honneur de la préfecture pour célébrer ce que je crois être le symbole du dynamisme et de la capacité de l'Académie à rassembler les forces vives de notre société qu'il s'agisse des instances culturelles nationales, des académies provinciales ou des autorités locales.

Comme le disait très simplement le peintre Kandinsky – je le cite : « *L'art dans son ensemble n'est pas une création sans but qui s'écoule dans le vide. C'est une puissance dont le but doit être de développer et d'améliorer l'âme humaine.* » Cette puissance, l'Académie l'incarne pleinement à travers son engagement envers l'ouverture scientifique et culturelle, qui, loin d'être un simple agrément, est un levier essentiel pour façonner des citoyens éclairés, créatifs et conscients des enjeux de leur temps.

Je tiens donc pour conclure à féliciter chaleureusement les lauréats de cette édition. Car cette dynamique intellectuelle et artistique ne peut aboutir dans nos territoires que grâce à une mobilisation de tous, que si elle s'invite à l'école et hors de l'école, à travers des publications, des ouvrages et des actions en faveur de la cohésion sociale. Pour tout cela, nous avons besoin de vos travaux et de vos projets, qui incarnent sans conteste l'esprit porté par l'Académie des Sciences, des Lettres et des Arts de Marseille : un esprit d'ouverture, de création et de solidarité.

Je vous remercie.